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Plan Estatal para 
el acceso a la Vivienda 2022-2025 

El Consejo de Ministros, a propuesta del Mitma, ha 345 millones de euros para el PEAV. El presupuesto 
aprobado el Real Decreto por el que se regula el para los ejercicios 2023, 2024 y 2025 habrá de ser 

Bono Alquiler Joven y el Plan Estatal para el Acceso a aprobado por el Consejo de Ministros, si bien, está 
la Vivienda 2022-2025 (PEAV), con el que se prestará previsto que en total se alcancen los 1 717 millones de 
especial atención a los sectores más desfavorecidos de euros. 
la población. 

Para la consecución de los objetivos marcados, el Plan 
La Ley de Presupuestos Generales del Estado para el Estatal se estructura en los siguientes programas de 
ejercicio 2022 incluye una dotación presupuestaria de actuación: 

Programa 1: Programa de subsidiación de préstamos convenidos. 

Programa 2: Programa de ayuda al alquiler de vivienda. 

Programa 3: Programa de ayuda a las víctimas de violencia de género, personas 
objeto de desahucio de su vivienda habitual, personas sin hogar y 
otras personas especialmente vulnerables. 

Programa 4: Programa de ayuda a las personas arrendatarias en situación de 
vulnerabilidad sobrevenida. 

Programa 5: Programa de ayuda a las personas jóvenes y para contribuir al reto 
demográfico. 

Programa 6: Programa de incremento del parque público de vivienda. 

Programa 7: Programa de fomento de viviendas para personas mayores o perso-
nas con discapacidad. 

Programa 8: Programa de fomento de alojamientos temporales, de modelos co-
housing, de viviendas intergeneracionales y modalidades similares. 

Programa 9: Programa de puesta a disposición de viviendas de la sareb y de 
entidades públicas para su alquiler como vivienda social. 

Programa 10: Programa de fomento de la puesta a disposición de las comunida-
des autónomas y ayuntamientos de viviendas libres para su alquiler 
como vivienda asequible o social. 

Programa 11: Programa de mejora de la accesibilidad en y a las viviendas. 

Programa 12: Programa de ayuda a la erradicación de zonas degradadas, del 
chabolismo y la infravivienda. 

Programa 13: Programa de ayuda para el pago del seguro de protección de la 
renta arrendaticia. 
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Bono Alquiler Joven 
La Ley de Presupuestos Generales del Estado para el 
ejercicio 2022 incluye una dotación presupuestaria de 
200 millones de euros para el “Bono Alquiler Joven”. Este 
importe posibilitará que los jóvenes puedan acceder al 
alquiler de una vivienda y a su emancipación. 

El Consejo de Ministros, a propuesta del Mitma, ha 
aprobado el Real Decreto por el que se regula el “Bono 
Alquiler Joven”. 

La ayuda del Bono Alquiler Joven se fija en 250 euros 
mensuales, para cada joven, durante un plazo máximo 
de 2 años. Además, el solicitante debe contar con una 
fuente de ingresos regular y los ingresos de la unidad de 
convivencia deben ser inferiores a 3 IPREM (Indicador 
Público de Renta de Efectos Múltiples). 

La vivienda alquilada debe tener la consideración de 
vivienda habitual y permanente y la renta no puede ser 
superior a 600 euros/mes, sin perjuicio de que en algu-
nos supuestos acordados por el Mitma y la comunidad 
autónoma correspondiente pueda alcanzar hasta 900 
euros/mes. 

Además, y para atender a la realidad actual de muchos 
jóvenes, en el caso de alquileres de tan solo una habita-
ción, el límite de precio será de hasta 300 euros por habi-
tación, y con un tope que podrá elevarse hasta los 450 
euros si así lo establece la comisión de seguimiento. 

Esta ayuda será compatible, aunque con ciertas limi-
taciones, con otras ayudas destinadas para el mismo 
objeto a beneficiarios especialmente vulnerables y así 
reconocidos por cada comunidad autónoma. También 
es compatible con las prestaciones no contributivas de 
la Seguridad Social y el Ingreso Mínimo Vital y con la 
ayuda del Programa de ayuda a las personas jóvenes y 
para contribuir al reto demográfico del Plan Estatal para 
el Acceso a la Vivienda 2022-2025. 

Aprobación del proyecto 
de Ley de Calidad de la 
Arquitectura 

Esta nueva propuesta legislativa, enmarcada dentro 
del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia 
en su Componente 2, “Implementación de la Agenda 
Urbana Española: Plan de rehabilitación y regeneración 
urbana”, y promovida por el Mitma, tiene por objeto pro-
teger, impulsar y fomentar la calidad de la arquitectura 
como bien de interés general. 

La futura normativa también busca dar respuesta 
a la mayor concienciación por cuestiones sociales, 
medioambientales y de revalorización del patrimonio 
arquitectónico, proceso que se ha acelerado con la 
pandemia. Ello se concreta en el impulso, nacional e 
internacional, de la arquitectura, el apoyo a las empresas 
y profesionales españoles, el establecimiento de incenti-
vos que reconozcan la calidad, el impulso de la investi-
gación y la innovación y la protección de los valores del 
patrimonio construido. 

La Ley incluye la creación de dos órganos fundamen-
tales: la Casa de la Arquitectura, que pretende ser un 
referente nacional e internacional para la divulgación 
de la disciplina e impulsarla como una herramienta de 
diplomacia cultural, y el Consejo de Calidad de la Arqui-
tectura, a modo de plataforma de intercambio de cono-
cimientos así como de asesoramiento de las materias 
relacionadas con los contenidos de esta Ley. 

La norma, además, se enmarca en el contexto europeo 
ya que está en consonancia con otras iniciativas como la 
New European Bauhaus, la Renovation Wave y la Decla-
ración de Davos, iniciativas de fomento de la eficiencia 
energética, las energías renovables y la lucha contra la 
pobreza energética. 
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Mitma con La Palma 

Actuaciones del 
Instituto Geográfico Nacional (IGN) 

El ign ha continuado con los trabajos de vigilancia 
y monitorización continua de la erupción de la isla 

de La Palma durante todo el mes de diciembre 2021 y 
principios de enero de 2022. 

Lo más reseñable en este periodo es el final de la 
erupción volcánica. Los observables, tanto directos en 
superficie, como procedentes de los sistemas de vigilan-
cia, corroboran el agotamiento del proceso eruptivo que 
comenzó el 19/09/2021 a las 14:11 utc, que se da por 
concluido el 13/12/2021 a las 22:21 utc. Por supuesto, 
el final de la erupción no tiene porqué implicar el final 
de algunos peligros asociados al fenómeno volcánico, 
ni necesariamente el final de la reactivación magmática 
en Cumbre Vieja, por lo que los trabajos de seguimiento 
de la actividad que el ign realiza en La Palma continúan 
aún, aunque con menos intensidad a partir de la fecha 
del final de la erupción. 

Desde finales de noviembre los parámetros observables 
indicaban ya una disminución de la intensidad de la 
erupción, con menor sismicidad y ésta, de menor magni-
tud, sobre todo en la parte profunda entre los 30-40 km, 
y con estabilidad en las deformaciones medidas por las 
redes gnss y las observadas por estudios rtk e Insar. 
Asimismo, las medidas de gases asociados al penacho 
volcánico, principalmente SO2, disminuían progresiva-
mente. 

El día 13 de diciembre, a las 22:21 utc, tras una fase 
de elevada explosividad, con gran emisión de bombas 
volcánicas, elevada emisión de cenizas y fuertes deto-
naciones en el conducto, la señal de tremor volcánico 
disminuye en todas las estaciones de la red sísmica, 
alcanzando el nivel de ruido de fondo. Desde entonces, 
no se observa presencia de tremor volcánico corrobo-
rando el cese del flujo y emisión de material volcánico. 
La sismicidad, que es de baja magnitud, está en niveles 
muy bajos en todas las profundidades. Y el número de 
sismos sentido decrece paulatinamente. 

Durante diciembre, la erupción fisural continúa mostran-
do mecanismo estromboliano, con fases de explosividad 
variable que producen depósitos piroclásticos y fases 
efusivas que producen las coladas de lava, de forma 
simultánea. Se producen episodios de incremento y 
disminución de la actividad estromboliana, así como 
pulsos con actividad freatomagmática. Las emisiones 
se tienen lugar principalmente desde focos efusivos 
situados al S y O del cono principal, emitiendo lavas que 
alimentan coladas al sur, y otras discurriendo por tubos 
volcánicos, con varios jameos, que se desplazan hacia el 
O sobre coladas anteriores. La más activa, que confluyó 
sobre la colada que surgió al O de la Montaña Cogote 

Amplitud del tremor volcánico medida en una estación sísmica cercana al 
lugar de la erupción. La bajada de amplitud señala el final de la erupción el 
dia 13 de diciembre. 

Numero de terremotos diarios registrados desde el 11 de septiembre 2021 
hasta el 4 de enero 2022. 

Sismicidad localizada en el proceso magmático de La Palma desde su 
inicio el pasado 11 de septiembre de 2021. 
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(prácticamente inactiva en diciembre), sigue sobre esta 
última hasta alcanzar el cantil, precipitándose sobre la 
isla baja en la zona de Las Hoyas, días antes del final de 
la erupción. 

Se encuentran también activos varios centros de emi-
sión en la parte central y suroriental del cono principal, 
con pulsos esporádicos de actividad estromboliana y 
emisión de cenizas. 

En los días finales de la erupción, se pueden observar 
grietas y fracturas en la parte superior del cono secun-
dario que han ido modificando la morfología de ese 
cono, generándose el movimiento súbito de algunos 
bloques limitados por estas grietas y produciéndose 
pequeños desprendimientos hacia su interior y cráteres 
adyacentes. 

En este periodo la sismicidad continúa localizándose en 
torno a los 10-15 km y los 30-40 km de profundidad. Una 
vez finalizada la erupción, el día 13 de diciembre, a las 
22:21h, y debido a la bajada del nivel de ruido de fondo 
por ausencia de tremor volcánico en las estaciones 
sísmicas, se localizan terremotos de baja magnitud en 
la zona norte de las coladas, en áreas cercanas a la sis-
micidad superficial pre-eruptiva. Además, desde el cese 
de la señal de tremor volcánico, se siguen detectando 

Serie de deformación en la estación GNSS de LP03, mostrando la 
evolución en las tres componentes desde el pasado 7 de septiembre de 
2021. 

Un equipo del IGN realizando tareas de toma de muestras de lava de las 
nuevas coladas. 

eventos de baja frecuencia (lp) además de los sismos 
volcano-tectónicos localizados. 

En el último mes, se han localizado un total de 1 360 sis-
mos, entre magnitudes 0,6 y 4,2 (mbLg), y profundidades 
entre 0 y 47 km., de los cuales 44 han sido sentidos por 
la población de la isla de La Palma, con una intensidad 
máxima de IV-V (ems98). La magnitud máxima es de 
4,2 mbLg de dos terremotos localizados el día 19, a las 
5:14 y a las 21:11 (utc), con profundidades de 11 y 13 km 
y sentidos con intensidades IV y IV-V (ems98), respecti-
vamente. 

En relación con las deformaciones, ya en periodo post-
eruptivo, se registró un nuevo episodio de inflación local 
del 19 al 24 de diciembre en la estación GNSS situada 
en las inmediaciones de Jedey (lp03), con 8 cm de 
deformación máxima en la componente vertical. En el 
resto de estaciones se ha estabilizado la ligera deflación 
detectada, posiblemente relacionada con la sismicidad 
profunda. 

Durante todo este tiempo se han seguido muestreando 
las nuevas coladas de lava, para la caracterización del 
magma involucrado en esta erupción y el estudio de su 
evolución 

Asimismo, se realizaron medidas de flujo difuso de CO2 
en la ladera este del edificio principal para determinar 
el punto más adecuado donde tomar una muestra de 
gases fumarolicos. 

A primeros de diciembre se produjo una fuerte fractura-
ción en el entorno del edificio principal, con la apertura 
de nuevos centros en la parte más oriental con actividad 
efusiva y estromboliana, emitiendo coladas muy fluidas 
que avanzan rápidamente y discurren en dirección oeste 
en la parte norte del edificio principal, ocupando nuevo 
territorio. La columna eruptiva en estos días alcanza su 
máximo el día 1; en la imagen calibrada a las 08:45 UTC 
medida desde la cámara del IAC, se estima una altura de 
penacho volcánico de 5 200 masl, y una nube de cenizas 
de 3 500 masl, con una dirección sur-suroeste. Diaria-
mente se mide la altura del cono obteniendo un valor de 
1 127 m. sobre el nivel del mar en este día. 

Mitma con La Palma 
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Mitma con La Palma 

Una vez finalizada la erupción ha sido posible tener acce-
so al edificio volcánico y poder realizar tareas que antes 
eran muy dificultosas por la existencia de un penacho 
volcánico con constante emisión de gases y piroclastos. 

Personal del ign muestreando CO2 difuso cerca del edificio volcánico principal. 

Superficie cubierta por la colada de lava desde el inicio de la erupción 
hasta el 13 de diciembre (rojo). En azul se muestran los diversos centros 
eruptivos. Fuente: Visualizador en 2D de la isla de La Palma del ign. 

En la segunda semana de diciembre, se observa una 
disminución de la actividad estromboliana, la columna 
emitida es principalmente de vapor de agua y ocasional-
mente de ceniza, y de poca altura. Esta actividad dismi-
nuida se ve bruscamente alterada unas 24 horas antes 
del final de la erupción. En el día 12 se produjeron varios 
pulsos eruptivos intensos, generando una columna que 
alcanzó los 6 000 msnm (metros sobre el nivel del mar), 
cesando la actividad visible durante 4 horas (entre las 13 
y 17). El 13 de diciembre entre las 17:45 y las 19:00 se re-
gistra uno de los episodios más intensos en relación con 
actividad explosiva. Esta actividad reconfigura el edificio 
volcánico y produce un alto nivel de fragmentación con 
emisión de ceniza de muy pequeño tamaño. Además, 
se produce una violenta emisión de bombas volcánicas. 
Después la actividad eruptiva disminuye hasta su desa-
parición a las 22:21 (utc). 

Una de las tareas abordadas en este periodo ha sido el 
estudio de los cambios morfológicos del edificio princi-
pal, para ello se ha materializado una red de observación 
geodésica de precisión con la señalización de puntos de 
referencia cerca del cono que permiten la orientación y 
georreferenciación de los vuelos realizados por dron. 

Se ha instalado instrumentación geoquímica suple-
mentaria en el borde de uno de los cráteres, realizado 
toma de gases y muestras volcánicas y cartografiado 
por primera vez el edificio gracias a la realización de un 
vuelo de dron. Gracias a este vuelo ha sido posible la 
inspección de los centros de emisión y la confección de 
un modelo digital del terreno que permita el cálculo del 
volumen y extensión de las coladas de lava y del cono 
volcánico. 

Desde el inicio de la erupción se mantiene operativo el 
Centro de Atención y Vigilancia de la Erupción (cave), 
donde se realizan labores de seguimiento, preparación y 
reparación de la instrumentación y asistencia a reunio-
nes de Pevolca y atención a medios. 

La directora del Observatorio Geofísico Central, Carmen 
López, y la directora del Centro Geofísico de Canarias 
del ign, María José Blanco, participan diariamente en las 
reuniones del Comité Científico y del Comité Director del 
pevolca (Plan Especial de Protección Civil y Atención 
de Emergencias por riesgo volcánico en la Comunidad 
Autónoma de Canarias), presentan los parámetros obte-
nidos diariamente por la red de vigilancia volcánica del 
ign y muestran la actividad y pronóstico de la actividad 
registrada. 

Imágenes tomadas desde el cave, mostrando la actividad del flanco este y 
las coladas del norte. 
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Resumen de la erupción 
l Inicio de la erupción: 19/09/2021 14:11 UTC
l Tipología eruptiva: fisural estromboliana con pulsos

freatomagmáticos
l Final de la erupción: 13/12/2021 22:21 UTC
l Magnitud de la erupción: VEI 3
l Duración de la erupción: 85 días y 8 horas
l Composición de lava y piroclastos: inicialmente

tefrita y desde finales de septiembre basanita
l Tipología de las coladas de lava: mayoritariamente

a’ā (malpaís) y minoritariamente pāhoehoe (corda-
das) 

l Altura máxima del cono: 1 131 msnm en el punto
más alto (última medida 1 121 m) y cerca de 200 m
de altura en el punto más distante a la topografía
pre-eruptiva (con base a 1 080 m sobre el nivel del
mar) 

l Número de cráteres: 6
l Volumen del edificio volcánico: 28 millones de m³
l Volumen del campo de lavas subaéreas: 187 millo-

nes de m³
l Alineación eruptiva principal: longitud 557 m, en

dirección N130ºE
l Longitud media de la base del edificio volcánico:

700 m
l Dimensiones del cráter mayor: eje mayor 172 m, eje

menor 106 m
l Volumen estimado del edificio volcánico: 34 Mm³
l Volumen estimado del material emitido total: supe-

rior a 200 Mm³
l Alcance máximo de los proyectiles balísticos (blo-

ques/bombas): 1,5 km
l Superficie estimada de coladas de lavas: superior a

1 200 ha
l Espesor estimado de las coladas: 70 m (máximo) y

12 m (medio)
l Temperatura máxima medida de lavas: 1 140 ºC
l Superficie subaérea de los deltas lávicos: 48 ha
l Superficie submarina estimada de los deltas lávi-

cos: superior a 21 ha
l Altura de la columna eruptiva: máxima 8 500 msnm

(13/12/2021) y característica 3 500 msnm
l VONAS emitidos durante la erupción: 29 (avisos

para la regulación de la aviación)
l Recorrido máximo de coladas de lava: superior a

6,5 km (subaéreo) y superior a 1,1 km (submarino)
l Seísmos localizados: 9 090
l Energía sísmica liberada acumulada: 6,3x10¹³ J

(175 millones de MWh)
l Magnitud sísmica máxima: 5,1 mbLg (19/11/2021

01:08:47 UTC a 36 km de profundidad)
l Máxima intensidad sísmica: IV-V (EMS)
l Máxima deformación vertical: 33 cm (24/10/2021

en la estación GNSS LP03) 
l Cantidad de SO2 emitido: aproximadamente 2 Tg

(2x10¹² g)
Fuente: Nota de Prensa del Gobierno de Canarias del día 25 de diciembre. 

Toda la información actualizada por parte del ign se 
encuentra disponible en la siguiente dirección: https:// 
www.ign.es/web/ign/portal/vlc-serie-palma 

Las notas de prensa emitidas por el comité científico 
del pevolca se pueden consultar en el siguiente enlace: 
https://www3.gobiernodecanarias.org/noticias/tag/ 
pevolca-prensa/ 

Personal del ign midiendo la altura del edificio volcánico principal. 

Imágenes tomadas por el dron del ign el día 18 de diciembre, mostrando la 
alineación de centros de emisión. 

Personal del ign trabajando en el cave. 

Personal del ign atendiendo a los medios en una visita programada de 
acceso a las zonas de exclusión. 

Mitma con La Palma 

https://www.ign.es/web/ign/portal/vlc-serie-palma
https://www3.gobiernodecanarias.org/noticias/tag/pevolca-prensa/
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España preside, por primera vez, 
el Consejo de la Organización 
Marítima Internacional 

España estará en la primera fila de los debates interna-
cionales sobre el sector marítimo gracias al nombra-

miento de Víctor Jiménez como presidente del Consejo 
de la Organización Marítima Internacional (omi). Esta es 
la primera vez que nuestro país preside el órgano ejecu-
tivo de esta organización, perteneciente a las Naciones 
Unidas, y encargada de establecer las estrategias que 
gobiernan el transporte marítimo a nivel global. 

La elección de Víctor Jiménez, consejero de Transportes 
de la embajada de España en Londres y representante 
permanente de nuestro país ante la omi desde el año 
2016, se llevó a cabo en las elecciones celebradas el 
día 16 de diciembre. El nuevo presidente fue elegido por 
la mayoría absoluta de los miembros del Consejo, lo 
que supone un reconocimiento a la labor que ha estado 
desarrollando nuestro país en la omi en los últimos años 
y, sobre todo, desde el inicio de la pandemia. 

Durante la presidencia de Jiménez se abordarán grandes 
asuntos que implican al sector marítimo internacional, 
como el apoyo y el reconocimiento a la gente de mar, 
la cooperación internacional, la descarbonización, el 
cambio climático y la lucha contra la contaminación de 
los buques. Habilitar sistemas de transporte marítimo 
ágiles y resilientes y promover una mayor implantación 
de la tecnología y una mayor digitalización son otros fac-
tores claves de la política multilateral que España desea 
promocionar en el seno de la omi. 

El nuevo presidente aseguró en su primer discurso que 
“el Consejo no va recibir otra cosa de mí que no sea tra-
bajo, humildad, empatía e inclusión para lograr consen-
suar las decisiones que deberemos adoptar en el futuro 
y para mantener intacto el espíritu de compromiso que 
caracteriza el proceso de toma de decisiones de esta 
Organización”. 

El director general de la Marina Mercante, Benito Núñez, 
ha felicitado a Jiménez y ha destacado la importancia 
de este nombramiento que, en su opinión, supondrá 
mejorar la visibilidad de España en el sector marítimo 
internacional y participar en primera fila de los retos que 
afectarán al transporte marítimo en los próximos años. 
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Raquel Sánchez, ministra de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana, visita Emiratos 
Árabes Unidos con motivo de la Exposición 
Universal de Dubái e inaugura la Semana de 
viajes y conectividad en el Pabellón de España 

Raquel Sánchez, durante su visita a Emiratos Árabes 
Unidos, primero visitó el Pabellón de España en la 

Expo de Dubái 2020, firmó en el libro de honor e inaugu-
ró la presentación de la Global Mobility Call. A continua-
ción, se reunió con diferentes miembros del gobierno de 
Abu Dhabi y trató temas de interés para ambas partes en 
materia tanto de infraestructuras y movilidad como de 
agenda urbana y vivienda. En su reunión con el presiden-
te del Etihad Rail, Shadi Malak, expuso los nuevos planes 
de desarrollo en materia ferroviaria, en la que España 
tiene una gran experiencia, y puso de manifiesto el 
interés de las empresas españolas en las oportunidades 
del mercado ferroviario en Emiratos. Malak, por su parte, 
mostró su interés en conocer más de cerca la experien-
cia española desde el punto de vista de la gestión de 
operaciones y el desarrollo de las infraestructuras. 

La ministra se reunió también con el presidente de 
Municipalidades y Transportes de Abu Dabi, Falah Al 
Ahbabi, al que dio a conocer la experiencia española en 
el ámbito de la agenda urbana y la vivienda, las ciudades 
inteligentes y el transporte sostenible. 

En el contexto de este viaje, Raquel Sánchez firmó un 
memorando de entendimiento entre los servicios de la 
policía de Dubái y la Sociedad de Salvamento Maríti-
mo (sasemar) donde se establece el compromiso de 
ambos países en la mejora de la seguridad marítima. 
Ambas entidades son los organismos responsables 
en sus respectivos países de la seguridad de la vida 
humana en el mar y la coordinación de emergencias 
marítimas. 

Ya en 2019 la policía de Dubái solicitó al Centro de 
Seguridad Marítima Integral Jovellanos, de Salvamento 
Marítimo, el desarrollo de un programa formativo para 
dotar al personal de las competencias que les permitie-
ran asumir los deberes y responsabilidades regulados 
en el Código Internacional de Seguridad de Buques e 
Instalaciones (Código pbip). 

Con la firma, ambos países consolidan la voluntad de 
cooperación basada en el intercambio de experiencias 
en el ámbito de formación de salvamento y rescate, de 
acuerdo con la normativa internacional. La ministra, en 
el acto de la firma, no ha querido dejar pasar la importan-
cia del transporte marítimo y de los marinos, en particu-
lar, en el contexto de la pandemia, sin olvidar su labor en 
las tareas de salvamento marítimo y de lucha contra la 
contaminación. 
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Balance del 
Año Europeo del Ferrocarril 

Por encargo del Mitma, la Funda-
ción de los Ferrocarriles Espa-

ñoles ha coordinado en España las 
acciones de “2021, Año Europeo del 
Ferrocarril”, una iniciativa de la Comi-
sión Europea destinada a destacar 
los beneficios del ferrocarril como 
medio de transporte sostenible, 
inteligente y seguro. 

Durante todo el año 2021 se han 
desarrollado diversas actuaciones a 
nivel europeo y nacional en torno al 
ferrocarril con el objetivo de fomen-
tar su uso y contribuir al objetivo del 
Pacto Verde Europeo de alcanzar la 
neutralidad climática antes de 2050. 
El programa ha sido una suma de 
iniciativas de los agentes del sector 
ferroviario para favorecer la partici-
pación del conjunto de la ciudadanía. 

En este balance cabe destacar casi 
un centenar de actividades a nivel 
nacional, más de 2 000 noticias que 
han abordado el tema, más de 3 000 
vídeos, numerosas publicaciones en 
revistas especializadas del sector y 
una campaña en Twitter con Mitma 
coordinada por la Fundación de 
los Ferrocarriles Españoles que ha 
alcanzado 1 700 000 impresiones. 

Eventos del Año Europeo del 
Ferrocarril 
A nivel europeo: 
Jornada inaugural con la que se ini-
ció oficialmente al Año Europeo del 
Ferrocarril, celebrada el 29 de marzo; 
la Asamblea Plenaria de la Platafor-
ma Tecnológica Ferroviaria Europea, 
errac; Discovereu, iniciativa europea 
que ofreció a jóvenes de la ue de 18 
años la posibilidad de recorrer el 
continente en tren gratis; y el acuer-
do ‘Mujeres en el ferrocarril’ que tie-
ne por objeto atraer a más mujeres 
al sector ferroviario, darles mayor 
protección y garantizar la igualdad 
de trato en el lugar de trabajo. 

Connecting Europe Express: el tren 
especial de la Unión Europea que 

recorrió el continente en otoño y se 
convirtió en un ejemplo tangible del 
poder del ferrocarril para conectar 
personas, empresas y territorios. 

A nivel nacional: 
Entre las diversas jornadas y encuen-
tros, cabe destacar las organizadas 
por la Plataforma Tecnológica 
Ferroviaria Española (ptfe) y Adif 
sobre la contribución del ferrocarril 
a la movilidad sostenible, la mesa 
redonda sobre los retos del Año Eu-
ropeo del Ferrocarril celebrada en el 
marco de fitur, la jornada Movilidad 
Inclusiva: retos y oportunidades o 
La contribución de la Universidad 
a la tecnología del ferrocarril”; La 
Semana Europea de la Movilidad y el 
Día Internacional de Sensibilización 
en los Pasos a Nivel (ilcad); varias 
acciones orientadas a potenciar el 
transporte ferroviario de mercancías; 
rail live 2021, el encuentro de la in-
dustria ferroviaria; o la presentación 
de un cupón de la once para celebrar 
el Año Europeo del Ferrocarril. 

En el plano autonómico: 
Ha habido también numerosas ini-
ciativas conectadas con el Año Euro-
peo del Ferrocarril, con un programa 
muy potente en Cataluña, la Comu-
nitat Valenciana y Aragón. Merecen 
una referencia especial las iniciati-
vas relacionadas con el transporte 
ferroviario de mercancías, como la 
campaña internacional “Mercancías 
al tren”.  Talleres organizados en los 
Museos del Ferrocarril de Madrid 
y de Cataluña para la Noche de los 
Investigadores y la Semana de la 
Ciencia y la Innovación, iniciativas 
de la Comunidad de Madrid, o la 
exposición “170 años de Ferrocarril 
en Madrid” y la celebración de la IX 
Jornada de patrimonio industrial; 
también, premios organizados o 
coordinados por la Fundación, como 
el 10º Premio Europeo de Vías Ver-
des, los Premios del Tren “Antonio 
Machado” de Poesía y Cuento, el 
Primer Premio de Periodismo Adif 

o los XX Premios a la colaboración 
“Camins de Ferro a Vilanova”; y sin 
olvidar diversas colaboraciones en 
revistas y obras conjuntas, como las 
revistas Mitma, Cimbra y Ábaco, o el 
Anuario del Ferrocarril 2021 editado 
por Vía Libre. 

Campaña
#AñoEuropeoDelFerrocarril en
Twitter 
Desde el inicio oficial del Año 
Europeo del Ferrocarril, Mitma y 
la Fundación de los Ferrocarriles 
Españoles han desarrollado una 
campaña en Twitter con el hashtag 
#AñoEuropeoDelFerrocarril, rela-
cionando esta celebración con una 
serie de temas esenciales del sector 
ferroviario. Se definieron inicialmen-
te diversas quincenas temáticas con 
contenidos específicos, lanzados 
a través de tweets en los que el 
hashtag #AñoEuropeoDelFerrocarril 
iba acompañado por otro alusivo a la 
temática correspondiente cada vez. 
Con esa percha se han difundido 
desde primeros de mayo diferentes 
hitos, actividades, mensajes, pregun-
tas, proyectos e iniciativas, además 
de recursos gráficos y audiovisuales 
de cada tema. 

Las quincenas temáticas han repa-
sado la relación del ferrocarril con 
aspectos como la sostenibilidad, el 
turismo, la seguridad, la intermoda-
lidad, la cultura, la conectividad, la 
vertebración del territorio, el talento, 
la innovación, la industria y, desde 
luego, su vinculación con la ciudada-
nía y la movilidad inclusiva. Con has-
htags como #SostenibilidadyTren, 
#TurismoyTren, #SeguridadyTren, 
#CulturayTren, #MercancíasyTren, 
#MovilidadyTren, #CohesiónyTren, 
#TerritorioyTren, #CiudadaníayTren 
o #IndustriayTren, entre otros, en los 
perfiles de Twitter de la Fundación 
y Mitma se han publicado a lo largo 
de la campaña cerca de 300 tweets 
temáticos, que han rozado las 
1 700 000 impresiones. 
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Información legislativa 
actualizada sobre las 
estructuras de hormigón, 
de acero y mixtas 

El pasado 11 de enero se inauguraron en el Palacio 
de Zurbano las jornadas de presentación del Código 

Estructural que contiene la reglamentación técnica de Empresas Siderúrgicas (unesid), y con ellas se pretende 
estructuras compuestas de hormigón y acero. En el acto divulgar el contenido del Código y facilitar su aplicación. 
de presentación ha intervenido la secretaria de Estado, 
Isabel Pardo de Vera, así como otros altos cargos del La obra se compone de cinco volúmenes y supone un 
Ministerio y numerosos representantes de los sectores nuevo marco legislativo que tiene por objeto definir 
concernidos. las exigencias que deben cumplir las estructuras de 

Presentación del 
Código Estructural 

hormigón, las de acero y las mixtas de hormigón-acero 
Las jornadas han sido organizadas en colaboración con para satisfacer los requisitos de seguridad estructural y 
la Agrupación de Fabricantes de Cemento de España, seguridad en caso de incendio, además de la protección 
oficemen, la Asociación Nacional Española de Fabri- del medio ambiente y la utilización eficiente de recursos 
cantes de Hormigón Preparado (anefhop) y la Unión de naturales. 

Cumplimiento con los 
compromisos adquiridos 
en la legislatura 
El Mitma ha avanzado, durante 

el año 2021, en el cumplimiento 
de los compromisos adquiridos en 
las materias que son de su compe-
tencia. En este sentido, durante el 
segundo semestre del año, desta-
can la puesta en servicio del ave a 
Galicia, la aprobación de la Estrate-
gia de Movilidad Segura, Sostenible 
y Conectada, el nuevo dora ii 2022-
2026, con unas inversiones de 
2 250 millones de euros para toda 
la red de Aena, y el aumento de 
las bonificaciones de la autopista 
AP-9. Durante el primer semestre 
se produjo la licitación del contrato 
de servicios de inicio de explotación 
comercial en líneas de alta veloci-
dad dando entrada a nuevas empre-
sas dentro del mercado del ave, la 
aprobación del Plan de Prestación 
del Servicio Postal Universal, la 
mejora de los recursos de servicios 

de Salvamento Marítimo, el comien-
zo de las obras de la A-68, entre El 
Burgo de Ebro y Fuentes de Ebro, y 
la puesta en servicio de la nueva va-
riante ferroviaria de Aguadulce con 
la que se recobran las conexiones 
directas de Media Distancia entre 
Sevilla y Málaga. 

Además se han desarrollado otras 
iniciativas como es la elaboración 
de un protocolo de actuación para 
coordinar y agilizar las medidas 
destinadas a articular la recons-
trucción de las infraestructuras 
viarias afectadas por el volcán de la 
Palma, y se ha aprobado, por el Par-
lamento Europeo, el nuevo Meca-
nismo Conectar Europa (cef) 2021-
2027 para financiar el desarrollo de 
las Redes Transeuropeas, lo que 
supone una importante ampliación 
de los Corredores Europeos en Es-

paña, al incorporar a Galicia, León, 
Asturias, Huelva, Teruel, Navarra, 
La Rioja, Baleares y Canarias. 

Entre los compromisos en 
proceso más relevantes que se 
materializarán al principio de 2022 
destaca la aprobación de la Ley de 
Vivienda, la elaboración de políti-
cas activas de vivienda destinan-
do para ello el mayor presupuesto 
de la historia, la movilización de 
suelo público para vivienda en 
alquiler social, y el nuevo Plan 
Estatal de Vivienda con un mar-
cado carácter social; también la 
aprobación de la Ley de Movilidad 
Sostenible, la implementación 
de programas de rehabilitación 
para la recuperación en entornos 
residenciales y la aprobación del 
proyecto de Ley de Calidad de la 
Arquitectura. 
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3 millones de clientes 
en los servicios de Alta 
Velocidad del corredor 
Madrid-Barcelona-
Figueres Vilafant 

En los seis primeros meses de funcionamiento de 
los trenes Avlo, Renfe ha transportado más de tres 

millones de clientes en sus servicios de Alta Veloci-
dad (Ave+Avlo) que circulan en el corredor Madrid-
Barcelona-Figueres Vilafant. 

Esta cifra supone más que triplicar el número de 
viajeros respecto al mismo período de 2020, con un 
incremento del 225,7 %. 

Los trenes Avlo se pusieron en funcionamiento el pa-
sado 23 de junio dando servicio en todas las ciudades 
de este corredor, Figueres Vilafant, Girona, Barcelona, 
Camp de Tarragona, Lleida, Zaragoza, Calatayud, 
Guadalajara y Madrid con precios desde 7 euros por 
trayecto. 

Avlo es el servicio de alta velocidad de Renfe con 
mayor capacidad de viajeros, con 438 plazas por tren 
(un 20 % más de plazas respecto a las de los actua-
les trenes de la serie 112), capaces de conseguir los 
330 kilómetros por hora. Se trata, además, de trenes 
con emisiones cero que contribuyen al transporte 
sostenible y que circularán con electricidad cien por 
cien procedente de fuentes renovables (con origen 
certificado). 

Línea de Alta Velocidad 
Burgos-Vitoria 

Mitma ha aprobado definitivamente el “Estudio 
Informativo del Proyecto de la Línea de Alta 

Velocidad Burgos-Vitoria”, así como su expediente de 
información pública y audiencia, mediante la Resolu-
ción de la Secretaria de Estado de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana de fecha 29 de diciembre de 
2021 y tras la autorización del Consejo de Ministros 
de 28 de diciembre de 2021. 

El estudio plantea una nueva línea de alta velocidad 
para tráfico exclusivo de viajeros y velocidad máxima 
de 350 km/h, la cual constituye un tramo fundamental 
del Corredor Atlántico de la Red Básica Transeuropea. 

Se trata de 93,6 km de nuevo trazado para vía doble 
en ancho estándar y electrificación a 2 x 25 kV que 
permitirán realizar el trayecto entre Burgos y Vitoria 
en 30 minutos. Se incluye el baipás de Miranda de 
Ebro, lo cual posibilitará la parada de composiciones 
en esta localidad y, al mismo tiempo, la circulación de 
las composiciones directas. 

La nueva línea consta de dos tramos: Burgos-Pancor-
bo y Pancorbo-Vitoria y, supone una inversión de casi 
1 200 M€.  

El diseño aprobado definitivamente se refiere a la al-
ternativa informada favorablemente en la declaración 
de impacto ambiental. La documentación completa 
del estudio informativo puede ser consultada en la 
página web: 

https://www.mitma.es/ferrocarriles/estudios-en-
tramite/av-burgos-vitoria. 

https://www.mitma.es/ferrocarriles/estudios-en-tramite/av-burgos-vitoria
https://www.mitma.es/ferrocarriles/estudios-en-tramite/av-burgos-vitoria
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Aena: balance anual 2021 

Los aeropuertos de la red de Aena cerraron 2021 con 
119 959 671 pasajeros, lo que supone un 56,4 % menos 

del tráfico de viajeros del mismo periodo de 2019, esto 
es, una recuperación del 43,6 % del tráfico prepandemia. 
Respecto a 2020, ejercicio ya afectado por la crisis de la 
Covid-19, el 2021 cierra con un incremento del tráfico de 
pasajeros del 57,7 %. A lo largo del año, el número de mo-
vimientos de aeronaves fue de 1 518 713, un 35,7 % menos 

Carril Bus-VAO 
en la autovía A-2 

en Madrid 

que el año 2019; y se transportaron 998 471 toneladas de 
mercancías, un 6,6 % menos que en 2019. 

De la cifra total de pasajeros registrada en 2021, 
119 396 351 correspondieron a pasajeros comerciales, 
de los que 52 043 865 viajaron en vuelos nacionales, un 
39,2 % menos que en 2019, y 67 352 486 lo hicieron en 
rutas internacionales, un 64,3 % menos. 

Este proyecto es fruto de la colaboración entre Mitma, 
el Ministerio del Interior, el Consorcio Regional de 

Transportes de Madrid y el Ayuntamiento de Madrid, 
que financiarán, a partes iguales, el presupuesto de 
12,5 millones de euros. El Mitma ha licitado el contrato 
para la ejecución de las obras correspondientes a la 
“Mejora de la accesibilidad del transporte público de 
viajeros a Madrid. Adaptación del carril izquierdo de la 
autovía A-2 como carril Bus-vao”. 

El contrato tiene por objeto la mejora de la accesibilidad 
del transporte público de viajeros, reduciendo los tiem-
pos de viaje de los usuarios de transporte colectivo en 
autobús y también vehículos ocupados por dos o más 
personas, en el corredor de la A-2 entre Alcalá de Hena-
res y Madrid, así como incrementar la fiabilidad de estos 
modos de transporte. Esta actuación está enmarcada 
en el Plan de Recuperación, Transformación y Resilien-
cia y contribuirá a alcanzar el objetivo de reducción de 
emisiones que Mitma se ha fijado para 2030, así como 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ods). 

La actuación consiste en dotar a la autovía A-2 de la 
infraestructura necesaria para permitir el uso exclusivo 
del carril izquierdo, en ambos sentidos de circulación 
en horas punta, para autobuses y vehículos con alta 
ocupación, mediante una gestión inteligente de la 
carretera basada en sistemas its. Para ello se proyecta 
un sistema de información al usuario mediante señali-
zación luminosa variable, apoyada por una señalización 
fija horizontal y vertical previa. 

La actuación se desarrolla en tres fases, cuya ejecución 
se realizará simultáneamente en un único contrato de 
obras. 

En sentido de entrada a Madrid, el acceso al carril Bus-
vao se podrá realizar desde Alcalá de Henares, Torrejón 
de Ardoz, San Fernando de Henares y Canillejas, y en 
el sentido contrario, de salida de Madrid, el acceso se 
podrá realizar desde Avenida. de América y la M-40 y 
se podrá salir en Coslada/San Fernando de Henares y 
Torrejón de Ardoz. 
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Cambios de gran 
calado en el 
Mitma: nuevos 
nombramientos 
El 11 de enero Xavier Flores fue nombrado secretario 

general de Infraestructuras del Mitma. Ingeniero de 
Caminos, desde 1994 es funcionario de la Generalitat 
de Cataluña donde, desde 2013, ha sido director gene-
ral de infraestructuras y movilidad, apostando por la 
innovación, la transformación digital y la introducción 
de nuevos modelos de gestión. Partidario del transporte 
sostenible y cuidadoso del medio ambiente, ha liderado 
la Mesa de la bicicleta y dirigido la elaboración de la 
Estrategia catalana de la bicicleta. 

Destaca en su actividad, entre otros, la redacción del 
Plan de infraestructuras del transporte de Cataluña y el 
Plan específico de movilidad del Vallés. Con una visión 
enfocada en la modernización, ha impulsado la intro-
ducción del Building Information Modeller (BIM) en los 
distintos proyectos, lo que contribuye al avance de la 
transformación digital. 

La empresa pública Ingeniería y Economía del Transpor-
te (ineco) tendrá un nuevo impulso con el nombramiento 
de Sergio Vázquez Torrón como nuevo presidente. Su 
carrera profesional ha estado vinculada a la gestión en 
el ámbito de las infraestructuras y el transporte y a la 
asesoría, como economista, de políticas públicas. Ha 
sido secretario general de Infraestructuras, presidente 
de la Sociedad Estatal de Infraestructuras del Transpor-
te Terrestre (seitt) y director de gabinete del ministro 
de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana; así como 
asesor de la ministra de Vivienda y director adjunto de 
gabinete del ministro de Fomento y Portavoz del Gobier-
no en la IX legislatura. 

Fidel Vázquez Alarcón es el nuevo director general del 
sepes. Vázquez es arquitecto y ha desarrollado su acti-
vidad profesional sobre todo en el terreno de la planifi-
cación urbanística, priorizando siempre la sostenibilidad 
medioambiental. 

Después de una primera etapa en el sector privado, la 
mayor parte de su actividad ha tenido lugar en el sector 
público, en particular en el ayuntamiento de Gavá en 
Barcelona donde, entre otros cargos, fue director de la 
Oficina de Proyectos Estratégicos de la ciudad. Ha sido 
profesor en las universidades de Alcalá de Henares y Rey 
Juan Carlos, y en la actualidad forma parte del grupo de 
expertos del Plan Director Urbanístico Metropolitano del 
área metropolitana de Barcelona. 
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Nuevo Plan 
estratégico de 

la Sociedad 
Española de 

Infraestructuras 
de Transporte 

Terrestre (seitt) 

La Sociedad Española de Infraes-
tructuras de Transporte Terrestre 

(seitt), empresa pública gestora 
de infraestructuras, cuenta con un 
nuevo plan estratégico centrado en 
la digitalización y la eficiencia. El 
futuro Plan se centra en el desarro-
llo de la eficiencia administrativa y 
la sostenibilidad para alcanzar un 
mayor ahorro energético. También 
permitirá a la empresa avanzar en la 
estructura de la tarificación, homo-
geneizar los sistemas de cobro e 
implantar sistemas que promocio-
nen el uso del vehículo autónomo. 
Para ello la inversión prevista es de 
280 millones de euros entre 2021 y 
2025. Se trata de proyectos relacio-

Plan de Acción inmediata 
para el núcleo de Cercanías 
de València 

Es el resultado del profundo diagnóstico de la situa-
ción actual realizado por Mitma para conocer los 

motivos del descenso de calidad en las Cercanías de 
València. Este nuevo Plan supera enfoques anteriores y 
se centra en el objetivo de conseguir la mejora inmediata 
de la movilidad cotidiana, con acciones concretas foca-
lizadas en la recuperación de la confianza del usuario; 
para ello, se trata de mejorar la puntualidad y fiabilidad 
de los servicios a través de la realización de un segui-
miento intenso de las incidencias acaecidas, en conti-
nuar avanzando en una mejor información al usuario que 
sea en tiempo real y siempre este actualizada, simplifi-
cando el acceso al sistema en la compra, accesibilidad, 
conectividad con otros modos, etc. 

Este enfoque queda enmarcado en dos principios esen-
ciales y necesarios para alcanzarlo: la digitalización y 
la priorización de acciones que tengan un mayor valor 
social que hagan que los servicios de Cercanías sean 
una oferta de movilidad atractiva para los ciudadanos. 

La ministra Raquel Sánchez ha anunciado dentro de este 
nuevo Plan de Acción, que, durante el primer trimestre 

nados con la mejora y renovación de 
firmes, la adaptación de los túneles a 
la nueva normativa y actuaciones en 
estructuras, señalización, baliza-
miento, sistemas e iluminaciones. 

En palabras de la directora general 
de la Sociedad, Cristina Moreno 
“seitt ha demostrado que es una 
sociedad pública solvente, renta-
ble y preparada para afrontar las 
demandas de gestión al máximo 
nivel, según le ha ido encomendando 
el Gobierno. Por eso ahora, desde 
seitt, aspiramos humildemente, a 
ser la empresa pública de referencia 
en la gestión integral de infraestruc-
turas de transporte terrestre”. 

de 2022, los usuarios se beneficien de un 35 % de rebaja 
en el precio de los abonos recurrentes actuales. 

Medidas del Plan de Acción inmediata en 
Cercanías de València 
l Rebaja de un 35 % en las tarifas recurrentes durante 

el primer trimestre de 2022. 
l Servicio de devolución Xpress por cancelación o 

retraso de 15 minutos. 
l Mejora del sistema de información a través de 

radios locales, Twitter y otros. 
l Recuperación progresiva hasta junio de todos los 

servicios prepandemia. 
l Incremento de la dotación de autobuses comple-

mentarios para garantizar los desplazamientos en 
caso de ser necesario. 

l Impulso de un plan de mejora de los trenes, estacio-
nes e instalaciones. 

l Iniciativa “Centinela Cercanías”, para el segui-
miento pormenorizado, semana a semana, de la 
implementación de estas medidas, del funciona-
miento de los servicios y de nuestra capacidad de 
respuesta. 
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XII edición de la Bienal 
Iberoamericana de 
Arquitectura y Urbanismo 
(biau). “Habitar al margen”, 
proyecto seleccionado 

La XII Bienal Iberoamericana de Arquitectura y Urba-
nismo (biau) tendrá lugar en México en el mes de 

septiembre en colaboración con el festival Mextrópoli. 
En esta ocasión el proyecto “Habitar al margen” ha 
sido seleccionado para comisariar esta nueva edición. 
Se trata de una iniciativa promovida por el Gobierno a 
través del Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda 

Últimas actuaciones 

Urbana, en colaboración con los colegios de arquitectos 
de España y el apoyo de la fundación arquia. 

El proyecto “Habitar al margen” propone la visualización 
del trabajo de aquellos que están aportando soluciones 
a las crecientes necesidades sociales, medioambienta-
les y económicas al margen del sistema. El Comité de 
selección, encabezado por el director general de Agenda 
Urbana y Arquitectura, Iñaqui Carnicero, destacó de esta 
propuesta su sólido manifiesto que conduce al desa-
rrollo de acciones en el espacio público a partir de un 
trabajo de investigación contextualizado en la realidad 
iberoamericana. 

del Instituto Geográfico Nacional (ign) 

El ign ha participado en la 30ª 
Conferencia Internacional de 

Cartografía icc2021, celebrada 
en Florencia, entre el 14 y el 18 de 
diciembre. Este evento tiene carácter 
internacional y está promovido por la 
Asociación Cartográfica Internacio-
nal (ica/aci), con carácter bianual. 

El ign, y su organismo autónomo, el 
Centro Nacional de Información Geo-
gráfica (cnig) son miembros de la 
ica y han presentado seis comunica-
ciones y participado en la Exposición 
Cartográfica Internacional con seis 
paneles que recogen una selección 
de los trabajos que se han realizado 
en el Instituto en los últimos dos 
años. 

A la Conferencia han acudido, ade-
más de ign, el Instituto Hidrográfico 
de la Marina (ihm), el Centro Geográ-
fico del Ejército de Tierra (ceget), el 
Centro Cartográfico y Fotográfico del 
Ejército del Aire (cecaf), el Instituto 
Español de Oceanografía (ieo), y 
el Instituto Geológico y Minero de 
España (igme). 

La participación española en el 
certamen ha obtenido unos excelen-
tes resultados que se materializaron 
en el 2º premio al Mapa regional 
de las Islas Canarias (ign-cnig) en 
la categoría Maps on panels, el 2º 
premio a GeoExplorer (ign-cnig) en 

la categoría Educational cartogra-
phic products y 2º premio a Puerto 
de Santander (Instituto hidrográfico 
de la Marina (ihm) en la categoría 
Charts on panels. 

En lo que respecta a la actividad 
interna del ign el Subsecretario del 
Mitma, Jesús Gómez, presentó el 
pasado 14 de diciembre en el Palacio 
de Zurbano la obra “La pandemia 
Covid-19 en España. Primera ola, de 
los primeros casos a finales de junio 
2020”. La publicación pertenece a la 
serie Monografías del Atlas Nacional 
de España y analiza, desde un punto 
de vista sanitario, la crisis provoca-
da por la pandemia de la Covid-19 
en España y sus efectos sociales, 
económicos y ambientales. El ign 
ha contado para su realización con 
la colaboración de 22 entidades 
científico-académicas que han apor-
tado los datos proporcionados por 
45 instituciones. 

En la primera sección de la obra se 
aborda el contexto global de la pan-
demia tras certificarse casos en más 
de 100 países. En la segunda se trata 
el impacto y los efectos sanitarios 
en España y se analiza la influencia 
de los condicionantes previos. Aquí, 
también se estudia la disponibilidad 
de los recursos sanitarios anteriores 
a la crisis y se analiza el esfuerzo de 
movilización social durante la prime-

ra ola; además se recogen, a través 
de mapas y gráficos, las fases de la 
pandemia hasta el plan de desesca-
lada en abril de 2020. Finalmente, 
en la tercera sección, se exponen 
los efectos sociales, económicos 
y ambientales que ha producido la 
pandemia en España. 

Jesús Gómez destacó en su inter-
vención que se trata de un trabajo 
metódico, analítico y muy bien docu-
mentado que aúna el conocimiento 
científico de ámbitos diferentes 
desde una perspectiva geográfica en 
un tono accesible y muy cercano. 




